

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA N.º 900 SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, VIERNES 26 Mayo de 1899

PRISIONEROS ESPAÑOLES

El pueblo español, aun no repuesto del estupor que le produjeron la serie de desastres que dieron fin a nuestro poder colonial, está pendiente de la suerte de ocho mil españoles prisioneros de los tagalos. Aun no sabemos cuando regresarán a la patria aquellas víctimas inmoladas en holocausto de los gobiernos torpes que nos hundieron con desprestigio.

Millares de nuestros hermanos arrastran la esclavitud y cada día aumentan el contingente de los que mueren alejados de los seres queridos.

El pueblo español contempla asombrado las gestiones entabladas por el gobierno de Silvela para devolver a sus hogares los ocho mil soldados. Y aquellos insurrectos, a quienes menospreciaban nuestros gobernantes, peleando por su independencia y constituyendo hoy temido ejército que tiene en jaque a las tropas americanas, se niega a pactar con un gobierno reaccionario que cuenta en su seno al general Polavieja, decidido paladín del elemento clerical árbitro en Filipinas y causa eficiente de la pérdida de aquel archipiéago.

Es evidente que los tagalos no pueden pactar con el general Polavieja, que persiguiendo con saña a Rizal, le elevó a la categoría de mártir y cuya sangre, derramada por el cristiano general ha servido para enardecer a un pueblo, impulsándole a combatir a los conquistadores.

La prensa de Madrid se preocupa de tan importante asunto, censurando la actitud del gobierno que no sabe ó no quiere solucionar un conflicto que interesa á tantas familias españolas.

No se trata de una cuestión política, sino de humanidad. Tanto Silvela como Polavieja, si tienen conciencia, han de experimentar acerbos remordimientos. Ellos son la causa única de la permanencia en Filipinas, y prisioneros de los tagalos, de ocho mil soldados, que tienen ineludible derecho á ser repatriados.

Y para facilitar la libertad de nuestros hermanos lo menos que debía hacer el general Polavieja era separarse del Gabinete, á fin de suavizar la tirantez de relaciones que existe entre los insurrectos filipinos y el gobierno español.

Pero es necesario que perezca la humanidad y se salven los frailes, únicos a quienes los filipinos tenían interés en guardar, para fines ulteriores.

Es vergonzoso, pero es la verdad. Ocho mil españoles soportan en lejanas tierras los horrores de la esclavitud porque el Gobierno español sobrepone a todas las razones de humanidad y de justicia la conveniencia de los frailes, obligándonos a vivir eternamente bajo la sanahala.

Si el gobierno reaccionario que preside Silvela no cometiese otros desaciertos, bastaría su impotencia para repatriar a los soldados prisioneros para que de él guardase la nación una buena memoria.

¿Cuántas lágrimas habrán vertido las familias de aquellos prisioneros!

¿Cuántas zozobras, esperando la noticia de la libertad ó de la muerte de los seres queridos! Todo es en vano. El gobierno sin entrañas para las madres españolas, solo es complaciente con los frailes, anacronismo de la época actual y desdicha eterna de España.

Sigan Polavieja y Silvela su plan reaccionario.

Ya recogerán los frutos.

El Sr. Castelar

Ayer nos anunció el telegrafo la triste noticia. Ante la tumba del Sr. Castelar nos descubrimos con dolor y con respeto, recordando al que en su juventud fué apóstol infatigable de la democracia y damos al olvido la etapa restauradora.

Nuevo Moisés, ha muerto teniendo á la vista la tierra de promisión, sin alcanzarla. Mucho esperábamos de su próxima campaña parlamentaria, pero mucho más podían esperar los desoyuntados elementos restauradores porque la poderosa influencia del señor Castelar habría contenido la justa indignación que pronto estallaré contra los autores de las desdichas nacionales.

En el Sr. Castelar tenían estas gentes firmado en blanco el decreto de indulto. El ilustre tribuno representaba y debía representar hasta el último momento una fuerza anti-revolucionaria á sea un símbolo ante el que las fuerzas revolucionarias habrían contenido sus ímpetus y sus justicias.

La providencia quiere sin duda que se encuentren frente á frente sin obstáculos de ninguna especie los que tienen hambre y sed de justicia y los malos cuyos crímenes han de tener pronto un término.

El Sr. Castelar no tenía misión alguna en estos críticos momentos, no hay lazo de unión posible entre el pasado bochornoso, el presente preñado de lágrimas y deshonra y el próximo porvenir que ha de hacer tabla rasa con todo lo existente.

Respetemos los decretos de la providencia, nosotros lloramos al gran tribuno. Los restauradores deben llorar al que en cercano día habría sido su única salvaguardia.

Degeneración

Tengo á la vista un cuadro «dedicado á los liberales españoles», con los retratos de los héroes de la libertad, desde Diego de Héredia, decapitado en Aragón en 1592, hasta Marcelino Lopez, fusilado en Madrid en 1848, y pienso en este instante que los hechos que se les atribuyen son fabulosos, que no murieron como se dice, y hasta que suplicios, hechos y nombres son inventados. Y me fundo en que hasta físicamente es imposible que de tan honrados, valerosos y desinteresados varones, hayamos salido nosotros, tan indignos, tan cobardes, tan egoístas. El león engendra siempre leones, que serán menos grandes ó menos fieros, según que nazcan ó vivan en este clima ó aquel, pero jamás engendra liebres. Y liebres, y como ellas asustadizos, somos hoy los españoles.

Propongo, por lo tanto, que se registre cuidadosamente los archivos y se hojeen las historias, para averiguar si efectivamente han existido en otros siglos los Padillas, los Bravos, los Maldonados, los Acuñaes, y en el presente los Parlier, Los Lacy, los Riegos, los Empecinados, los Zurbanos y los Valterras, y si es verdad que ayer, como quien dice, pasaron por el mundo de los vivos los Esparteros, los Narváez, los O'donnell, los Dulces, los Serranos, los Prim y tantos otros que se indignaban al sentirse heridos en su dignidad, ó al oír que la patria lanzaba gritos de angustia.

Y si para honra suya y mengua nuestra hubieran existido, propongo que se destruyan los monumentos y libros que lo testifiquen, á fin de que pasen á la categoría de héroes de leyenda; que menos vergonzoso para nosotros será tener varios mitos más en nuestra historia, que venir de tales hombres. Vale más descender de esclavos y acabar en reyes, que de quien ciñó corona y arrastra cadena.

Rápido ha sido el descenso. Hoy se habla ya de la generación pasada, cual si hubiera tres siglos de por medio.

Nos parecen sus hombres de otra raza superior, completamente extinguida.

En este casi universal naufragio de caracteres, lo mismo nos envanecemos ya con los hechos de un moderado que de un progresista: Narváez embarcado al embajador inglés, nos parece tan grande como Olozaga presentándose á defenderse en el Congreso cuando le oía á pólvora la cabeza. Buscamos hombres, no ideas. Nos seduce lo grande, realizarlo quien quisiera. La historia desprecia las pequenezes; hechos grandes y hombres grandes, esto recoge. Que piensen de una ú otra manera; que resultaran buenos ó malos, ¿qué importa?

Por esto, á la distancia en que estamos, lo mismo admiramos los discursos de Ríos Rosas, que los de Rivero; á Becerra batiéndose por la libertad en las calles de Madrid, que á Guillermuriendo por la República en los campos de la provincia de Cádiz.

No abjuramos, al decir esto, de nuestras particulares opiniones, combatimos con el empeño de siempre las ideas que representaban algunos de los hombres que admiramos; pero hemos de negar por esto que se salieron del molde vulgar, ese molde en que todos los de hoy estamos vaciados? ¿Vamos á desmentir que haya habido gigantes porque nosotros seamos pigmeos?

Y que somos todos lo último, pruébalo claramente el que ni uno solo siquiera procuramos imitar lo que hicieron los hombres del cuadro que tengo delante; hombres de cuya existencia dudaría en absoluto, si no viese por todas partes vestigios de la gran obra que realizaron; obra que nosotros, imbéciles degenerados, no hemos sabido conservar, ni nos atrevemos á defender.

JOSÉ NAKENS.

Carta de Madrid

22 de mayo.

Trátase de la cuestión de la Deuda exterior, hace el Sr. Villaverde un decreto tan claro y tan explícito, que determina un alza en aquel valor en París, y una baja aquí en España.

La causa de tan diferente resultado consiste, en que en el extranjero se le interpreta como preparación para eximir del impuesto á la Deuda exterior y aquí como preludio de la imposición de un tributo á la Deuda interior.

Heje pues, al Sr. Villaverde exclamando para su capote: ¡qué digan luego, que yo preparo jugadas de bolsa!

No está mal que los ministros de Hacienda reserven sus planes, pues así se evita que los amigos é iniciados se llenen los bolsillos á tiro hecho y sin correr contingencia alguna; pero francamente, ni tanto ni tan calvos, pues lo hecho por el Sr. Villaverde, no es dirección y sí proceder al buen tun tun; pues tampoco está bien dejar á la contratación pública sin orientación y á salga lo que saliere.

A propósito de salir: hoy saldan en la colada, no para ser borradas y sí para ser mejor vistas, la multitud de coacciones, amaños, trampas y falsedades de las últimas elecciones de concejales.

En las respectivas juntas de escrutinio, á semejanza de lo sucedido en Madrid, se pondrá de manifiesto un cúmulo de porquerías, sobradas á levantar el estómago más bien organizado.

Y sin embargo, nada más imprudente que huir el cuerpo de esta clase de luchas: hay que ir á ellas, aun sabiendo por adelantado que se va á perder, no solo porque fortifican y disciplinan á los partidos, sino porque sin ellas no se pondrían de manifiesto todas las llagas y poderíamos de estos partidos monárquicos de nuestros pecados.

Después de todo y á pesar de todo, ellas evidencian como el partido republicano, á pesar de los pesares, es una agrupación poderosa, cual no lo fué jamás ninguna, después de veinticinco años de oposición.

Los triunfos conseguidos por nuestros amigos en tantas y tantas poblaciones de primera importancia, son de los que no se olvidan jamás. Allí donde han querido luchar allí han vencido; pudiendo así asegurarse, que si sus ímpetus no decaen, tendremos dentro de dos años mayoría en una multitud de Ayuntamientos.

Comienza á picar en historia, la divergencia de las versiones respecto á Filipinas. Mientras los imperialistas norteamericanos aseguran que allí va todo para ellos á las mil maravillas, otros yankees y los filipinos aseguran, que la República filipina gana terreno, al punto de tener ciega confianza en que logrará libertarse del yugo de aquellos, en cuyos brazos se echó Aguinaldo, con el mal acuerdo luego comprobado por los hechos.

A este propósito entiendo, que mis lecto-

res habrán de agradecerme la transcripción de los siguientes párrafos, de una carta escrita en París, por persona autorizadísima y muy al tanto de cuanto sucede, por recibir de primera mano y con toda antelación las noticias más importantes:

«Mac-Arthur, dice está sitiado en San Fernando por los filipinos, y Lawtong fué derrotado en San Ildefonso. En Manila y sus alrededores el tiroteo es continuo y continuo el aumento de las fuerzas indígenas.»

«El país no desea más que su independencia. Las tropas americanas se han insubordinado y cuatrocientos de sus hombres fueron presos. El partido anti imperialista, gana mucho terreno en América y en Filipinas. La prensa y la opinión francesa están por los filipinos, y lo mismo las de Austria, Alemania, Italia y de casi toda Europa.»

«Esto último es verdad, pero si quien así escribe espera que esta opinión se ha de traducir en algún acto favorable á los filipinos, se lleva en mi opinión mucho chasco. Las potencias de primer orden tienen, y con razón, miedo á la guerra, y por ahora al menos, están resueltos á que cada cual robe lo que pueda, con tal de que lo robado no les pertenezca.»

Digalo sinó el brutal despojo que han consentido á los yankees, y por cuya virtud nos quedamos sin imperio colonial. Bien es verdad que Europa nos considera como la última palabra del credo; tal es la serie de majaderías realizadas por nuestros gobiernos, y que nos hacen aparecer como bárbaros inquisidores.

Eso de Montjuich nos ha hecho en el mundo un daño horrible. Las gentes cultas, que solo nos conocen por nuestro grandioso espectáculo nacional, nos creen y no sin razón, en pleno periodo de Torquemada; y á partir de esta creencia, consideran obra de misericordia, que alguien se tome el trabajo de redimirnos ó de anonadarnos.

Hechos políticos

«El «Día», refiriéndose á don Matías Compañy, alcalde de la Puebla que fué en la dominación fusionista, se regodea diciendo que es partidario acérrimo dicho señor de don Miguel Socías, defendido, como de la coalición en nuestras colonias.»

Solo contestaremos que el Sr. Compañy ex oficial carlista, sigue perteneciendo al carlismo y que no tiene nada que ver ni vemos la concomitancia que exista con nosotros cuando apoyáramos la candidatura del Sr. Socías, opuesto al cacique de Mallorca.

El periódico independiente, órgano del señor Ribot, hace una aclaración que sirve para producir más tinieblas. Copiando nuestro comentario añade indicaciones sobre alguno de nuestros amigos que se ofreció á «El Día» bajo determinadas condiciones para ser órgano del partido que censuramos.

Mientras «El Día» no se explique con claridad nada podemos contestar. Hablemos con franqueza y dejese el coleto de nebulosidades ya que amenaza con hacer temblar á muchos.

Hasta ahora somos nosotros, con nuestra fructífera campaña, quienes produjeron el pánico en las huestes ribotistas y los únicos que tuvieron energía suficiente para quitar la cartera á los farsantes. Acuérdese «El Día» de los disgustos que llevaron sus amigos y nos dará la razón.

Para que todo el mundo se convenza que «El Día» es independiente, ó quiera serlo, termina su aclaración:

«Estimamos en mucho nuestra independencia; no tomamos órdenes de nadie y si hemos defendido y defendemos al señor Ribot y á la política de los gamacistas es por que creemos que ésta es la mejor para nuestra patria y que aquel es mas digno, etc, etc, etc.»

Aquí lo inconcebible no es lo que afirma «El Día» sobre la bondad de la política gamacista que ha sumido á España en la mas cruel de las situaciones. No hacemos alto en la dignificación que reclama para el cacique que todo lo atropelló.

No. Lo mas estupendo es creer que hemos de tragar la píldora y que nos quedamos convencidos, por que así place á «El Día», de que sigue siendo independiente y defendiendo á Ribot y á su política.
Es el colmo de la candidez.

Conformes

Nuestro apreciable colega «El Liberal» en su número de ayer, se ocupa con acierto y discreción de los asuntos que sirven de obligado tema en los círculos políticos.

Respecto de la provisión de la vacante de Secretario del Ayuntamiento ya hemos dicho nuestra opinión, que es la misma que sustenta «El Liberal», por que es la única que puede satisfacer las aspiraciones de las personas sensatas que desean en el municipio funcionarios aptos y de reconocida competencia. Para conseguirlo, han de proveerse las vacantes por oposición y las oficinas municipales han de organizarse del modo conveniente para que todos los empleados cumplan su cometido. Asistan á las horas marcadas y no se escuden con el cacique para cometer toda clase de abusos.

En cuanto al fracaso de los conciertos del pacto, aun de aquellos que más ilusiones se hicieron, el pueblo los ha eliminado como en-tes inútiles unos, perniciosos otros.

La sobria razón á nuestro colega para censurar la conducta de los que hasta ahora fueron amigos del Sr. Ribot y formaban en la plana mayor de su partido. Desengaño inevitable del cacique cuando á su alrededor se agrupan elementos que no persiguen un ideal, sino un medio de medrar.

Por lo que se refiere á «La Tradición» ya ha visto nuestro colega «El Liberal» que coincidimos con sus apreciaciones para poner de relieve la mala fé del organo carlista, que pretende enmascararse con la religión para engañar á algunos necios, muy pocos, por que la inmensa mayoría conoce las tretas de los que ponen la bota como símbolo de Dios, patria y rey no resultando más que fantoches rematados en blanco azul ó encarnado.

Si los periódicos fuesen deidos nada más que por aquellos que conocen á fondo las aspiraciones de los carlistas y los móviles de «La Tradición» no contestaríamos á sus desplantes, pero es preciso instruir á los que no lo están y machacar amodo para que aprendan á conocer al elemento ultramontano, negación de toda idea de progreso, que para alcanzar sus reprobados fines se uenen, cuando les parece bien, con los elementos más antitéticos para dominar.

Pero ya deben estar desengañados. El pueblo los conoce y les da su merecido negándoles los sufragios.

Pidal contra la ciencia

El Sr. Ministro de Fomento, se propone reformar la segunda enseñanza ampliando el estudio del latín y el de religión y moral hasta siete cursos. ¡Siete años de latín, y otros tantos de religión! Admisible.

Pero con esa sabia reforma, nada malo hace el señor ministro, porque no es malo ese empachó de religión que «habra» de contribuir con más eficacia que la enseñanza laica á descatolizar á España, ni es tiempo perdido el empleado en saber latín.

Lo malo es que el Sr. Pidal tiende á seguir fabricando teólogos y humanistas, al mismo tiempo que de impedir el estudio de las ciencias naturales, desatendiéndolas en España desde hace muchos siglos.

Eso es lo censurable.

El ministro, para realizar, mezzuinas económicas, en vez de disolver el inútil Consejo de Instrucción pública, va á suprimir la estación botánica de Londres, tan útil al comercio, y el Instituto de biología marítima que existe en Santander.

Es aquel Instituto, á pesar de su pobreza, uno de los pocos centros científicos, de que puede ufanarse nuestra nación. Aumentar el presupuesto para mejorarlo sería lo conveniente, ya que no es posible renovarlo, si no se quiere afrontar aun más á España ante el mundo con esa manifestación de barbarie.

Al frente del Instituto de biología marítima está un sabio de universal renombre, D. Augusto Linares, quien vive dedicado exclusivamente á la ciencia.

Cuanto se haga en nuestra nación por fomentar el estudio de las ciencias exactas y naturales, será poco.

Como que el mal de España proviene de haber postergado esos estudios á los juguetes de imaginación de la filosofía escolástica. Así,

hemos tenido y tenemos tantos teólogos, filólogos y charlatanes y tan pocos sabios, y menos inventores.

Las Ciencias naturales, son la puerca cenciencia de los Estudios oficiales.

Hace falta habilitar un local para hospedar á los soldados enfermos, y el Estado cede el Instituto del Dr. Velasco, mientras que regala al obispo de Madrid el Ministerio de Fomento. Total, que se desorganiza el Instituto, se pierden ó estropean los ejemplares en el guardados, y se deja sin casa á la Escuela de Artes y Oficios.

Se termina al fin el edificio para la Biblioteca Nacional, se echa todo á perder con almacenar allí además de la Biblioteca los Museos, y el peor lugar de la casa, un rincón, se deja para el Museo de Historia Natural, que está completamente desorganizado y hecho una lástima.

Estamos en este respecto muy por bajo de los tiempos de Carlos III.

Y ahora, quiere completar el marqués de Pidal esa obra de incultura, suprimiendo el Instituto de Biología Marítima.

Esperamos que no lo consienta la culta Santander. En ese centro, con la Biblioteca de Menéndez y Pelayo, el hotel de Galdós y el lavatorio de Madrazo, gala y orgullo de la capital de la montaña, de la cual es hijo predilecto D. Augusto Linares.

Esperamos, por estas razones, que Santander evite el desaguisado que á la cultura nacional quiere hacer el ministro de Fomento.

Santander que no hace cuestión de vida ó muerte la de conservar un batallón de más ó de menos, ni forma juntas de defensa, porque el Gobierno militar reside en Sanofia, ni las formaría porque al obispo le enviarán á Valde-Redible, de seguro protestará y defenderá el Instituto Biológico.

(De Vida Nueva)

INRI

«Se ha dicho y repetido públicamente que el periódico El Día es organo del partido liberal gamacista de esta localidad. A ruegos de persona que lleva en la actualidad la representación de dicho partido hacemos constar que El Día no recibe ni ha recibido nunca las inspiraciones de los amigos del señor Maura á los cuales es desde su aparición completamente ajeno».

(De La Última Hora de ayer).

Muchos y muy graves han sido los pecados cometidos por el señor Ribot en la activa parte tomada en las cuestiones políticas; mas, aun siendo tantos y tan graves, antojásenos á los adversarios, que de los suyos debió merecer el exgobernador civil de Cádiz alguna más piedad al ser arrojado de su campo. Porque arrojarle de su campo, con despiadada mofa, es enviar á La Última Hora una gacetiella concebida en los términos que la que copiamos al frente de este artículo.

El Día ha venido sosteniendo, desde su aparición, la política del Señor Ribot, del cual tomaron y toman la orden del día sus redactores. Pues bien; como si esto manchara, LOS AMIGOS DEL SEÑOR MAURA, que desde la publicación de la gacetiella públicamente se sabe no son los del señor Ribot, repudian á El Día diciendo que á esta publicación son ajenos desde su aparición.

No se trata de una cuestión surgida por la forma y modo de interpretar los principios políticos; no se trata de asuntos relacionados con la forma y el fondo del diario, ni la actitud en que se colocan los que lo rechazan, son las consecuencias desmoralizadoras de la derrota; lo que decide el que contra El Día se fulmine una excomunión, es por representar la política del señor Ribot, es por haber defendido su pasado y seguir defendiendo su presente, es que no quiere el señor Maura y los que hoy se llaman sus amigos, compartir, al menos públicamente, responsabilidades con el señor Ribot.

Y no se crea que la gacetiella oficiosa que mueve nuestra pluma, es una intriguilla ó es un origen dudoso. La gacetiella llevola personalmente á La Última Hora un ex-jiquitado á Cortes por «La Peña» á la que debe grandes mercedes y adelantos en su carrera y trazola con lápiz y firme pulso don Gabriel Maura. Los que de los hechos se elevan á las hipótesis, sin vacilar aseguran que la aclaración en forma de gacetiella publicada, debese á órdenes terminantes de don Antonio Maura, que abriendo al fin los ojos á la realidad de las cosas, después de

contemplar su derrota moral y su acta manchada, decidiese á arrojar por la borda á su hermano político, para poder rehacer sus huesos; puesto que lejos de seguir deplorando el no tener enemigos á quien combatir como dijo con tartaranesco arranque, corría el peligro de no tener amigos á quien dar la mano.

Muerto estaba políticamente el señor Ribot, pero entendimos, más piadoso que los suyos, que no debieran escatener su cadáver con ese Inri en forma de gacetiella.

Los que hoy le echan de su lado; los que hoy evitan su contagio, de su mala política se aprovecharon, fueron sus cómplices y la complicidad no se líquida con una gacetiella oficiosa.

Mimbres y tiempo dió el señor Maura al señor Ribot, y la obra del cacique públicas alabanzas mereció una y otra vez del ex-ministro de Gracia y Justicia.

Ni los lamentos de las víctimas, ni la voz de la razón, fueron bastante para separar al señor Maura del señor Ribot mientras el éxito aparente coronó la gestión del segundo y cuando algún periodista aludía á don Gabriel Maura tratando de hacerle responsable de lo que en M. H. ocurría, limitábase á encogerse de hombros con desprecio ó aprovechaba algún mortecino destello de su genio decadente, para fabricar una frase punzante que con regocijo se encargaban de propalar los alabarderos de La Peña.

No deben, pues, hoy escurrirse aprovechando la ruidosa caída del señor Ribot, los Maura, los Alcover, los Guasp y tantos otros.

Fatalmente el señor Ribot arrastrará á sus amigos.

No basta á cubrir tantas desnudeces esa hoja de parra de AMIGOS DEL SEÑOR MAURA que por escotillon aparece ayer en la gacetiella de La Última Hora.

(De El Liberal).

Militares y paisanos

Una colisión.—Varios heridos

Hemos recibido noticias bastante detalladas de un suceso muy desagradable y grave, ocurrido el domingo último en Mahón entre algunos oficiales de aquella guarnición y varios paisanos.

Sin que respondamos de la exactitud de las noticias que por conducto particular han llegado hasta nosotros, damos á continuación la relación del suceso, dejando que nuestros lectores hagan los comentarios oportunos.

El domingo próximo pasado algunos oficiales de la guarnición de Mahón se reunieron en las afueras de la ciudad en animado y alegre banquete, después del cual concurrieron al baile que se estaba celebrando en el antiguo salón del casino El Istiño.

Allí uno de los oficiales pertenecientes al batallón de artillería tuvo cierto disgusto con un joven de la buena sociedad que acompañaba á una señorita, á quien interpeló en forma más ó menos conveniente.

El joven castigó la osadía del militar con un duro bofetón; y la cosa no tuvo más graves consecuencias porque tanto los militares como los paisanos se esforzaron en evitarlo, aunque los ánimos quedaron algo excitados contra el aludido oficial.

Más tarde otros oficiales tuvieron nuevos rozamientos con algunos concurrentes al Istiño, á consecuencia según se nos dice, de que los primeros bromeaban con los profesores de la orquesta en forma que los paisanos creyeron poco correcta.

Con este motivo se produjo una violenta disputa que degeneró en reyerta. Entre militares y paisanos se cruzaron multitud de bofetones y el salón del Istiño se convirtió en verdadero campo de Agramante.

No bastó la intervención de los espectadores pacíficos para apaciguar los ánimos, puesto que habiendo bajado los grupos de contendientes á los bajos de la sociedad mahonesa allí continuó la lucha con más calor; volando muchas botellas, sillas y garrotazos.

Un agente de orden público que quiso imponer el orden fué desarmado y desobedecido.

En el lugar de la refriega era todo confusión y barullo; más de treinta personas repartían garrotazos y golpes de sable, sin que fuera posible dar solución al conflicto.

El teniente Sr. Serrano comprendiendo la gravedad del suceso fué á dar parte de lo que sucedía á la guardia de prevención, disponiendo el oficial de la misma que un cabo y algunos soldados con armas fueran al Istiño para restablecer el orden, lo cual por fin pudo conseguirse.

Los oficiales marcharon al cuartel con lo cual quedó definitivamente terminado el conflicto.

Las consecuencias de la refriega fueron muy lamentables, pues se asegura que algunos oficiales lo mismo que los paisanos sufrieron heridas considerables.

Un niño que presenciaba el suceso fué también herido de bastante gravedad.

Muchas señoras de las que asistían al baile del Istiño sufrieron desmayos y síncope á consecuencia del tumulto.

Las autoridades militares y civiles entienden en el asunto.

El suceso que acabamos de relatar ha causado penosa impresión en el vecindario de Mahón.

El correo que ayer llegó de aquella ciudad no trajo para nosotros carta ni periódico alguno, por lo cual damos la versión que antecede sin responsabilidad de su autenticidad.

(De La Última Hora).

NACIONAL

El embajador de España en Francia.—Tribunal de honor.—Movimiento carlista.—Proceso de Montjuich.

El viaje del Sr. León y Castillo

Parece que el regreso precipitado de nuestro embajador en París tiene que ver con trascendentales cuestiones internacionales.

El Sr. León y Castillo ha conferenciado largamente con el Sr. Sagasta.

El ministro de Hacienda ha recibido á una comisión de la Junta del Banco de España. Trataron de la suspensión del sorteo del Amortizable.

El Director general de Penales ha presentado su dimisión con carácter irrevocable.

Se ha despedido del Presidente del Consejo la comisión navarra, que se va satisfecha del resultado que sus gestiones alcanzaron.—R.

Otro tribunal de honor

Madrid 22, á las 10:40 noche.—Se ha reunido el Consejo Supremo de Guerra y Marina, con objeto de examinar incidentes surgidos en el proceso formado por la destrucción de la escuadra en aguas de Santiago de Cuba.

Acordó el Consejo Supremo citar al almirante Cervera para que amplie sus anteriores declaraciones, en lo tocante á las instrucciones que dió para el combate.

También se ocupó el Supremo en el proceso por la rendición de Santiago de Cuba. No se llegó á ningún acuerdo por discrepancias de criterio entre varios consejeros.

Háblase de la probabilidad de que funcione un nuevo tribunal de honor, en cuanto llegue á España un jefe del ejército de Filipinas á quien han procesado las autoridades norteamericanas en Manila.—R.

El viaje de Nocedal

Madrid 22, á las 4:40 tarde.—Telegrafian de Granada que anoche el Sr. Nocedal pronunció un discurso en el teatro de la Alhambra.

No dijo nada de particular, y el escaso público que acudió al teatro fué desfilando antes de que el jefe integrista concluyese su discurso.—R.

Manejos ultramontanos

Madrid 22, á las 10:20 mañana.—El Liberal advierte al Gobierno la conveniencia de que desafienda las pretensiones de los periódicos gallegos ultramontanos que quieren que se cierren las escuelas y capillas protestantes que funcionan en aquella región.

Observa El Liberal que por ahí podría venir un conflicto con Inglaterra.—R.

El Carlismo

Madrid 23, á las 1:10 madrugada.—El señor León y Castillo ha informado al Gobierno de los trabajos carlistas en Francia, confirmando que se mueven bastante en los departamentos fronterizos, y que procuran adquirir armas y correajes.

Opina el Sr. León y Castillo que no estamos amenazados con un levantamiento inmediato de los carlistas; pero que indudablemente se preparan por si se presentase alguna oportunidad.

Señese, por otra parte, que D. Carlos de Borbón saldrá en breve de Venecia, acompañando á su familia para pasar una temporada fuera de Italia.

El marqués de Cerralbo, que se hallaba en Burdeos, marchó á París.—R.

El Proceso de Montjuich

Declaraciones del Sr. Silvela

Madrid 23, á las 1:10 madrugada.—La comisión de periodistas ha visitado al presidente del Consejo, en cumplimiento de los acuerdos que adoptó la reunión convocada por la redacción de Vida Nueva.

Expusieron los comisionados su petición de que sea revisado el proceso de Montjuich.

El Sr. Silvela contestó que no podría obstaculo alguno á ello; pero sostuvo que en todo caso ha de practicar la revisión la jurisdicción militar.

Replicaron los comisionados que no podían aceptar esta jurisdicción, y expusieron las razones que aconsejan que se haga la revisión por la administración de justicia ordinaria. Hicieron notar, en último extremo, la irregularidad de

que sean á un tiempo jueces y partes los mismos que fallaron el proceso que se trata de revisar.

El Presidente del Consejo rechazó categóricamente la demanda en este punto; alegando que tal procedimiento sería revolucionario. «Comprendo—añadió—que pida eso el Sr. Salmerón, pero es imposible que le secunden los hombres gubernamentales.»—R.

Madrid 23, á la 1'46 madrugada.—La revisión del proceso, afirmó el Sr. Silvela, la hará el tribunal competente si hay fundamentos.

Para ello—prosiguió—se interpretará con amplitud el artículo del Código que autoriza la revisión.

Este artículo señala el caso de revisión cuando la sentencia se haya fundado en documentos falsos, y se estimará como tales las declaraciones que hayan sido arrancadas por medio de tormentos.

Esto—observó el Sr. Silvela—siempre que esté plenamente comprobado que hubo tales tormentos.

Y á manera de conclusión, declaró el Presidente del Consejo que seguir otro procedimiento sería infringir las leyes.

De La Publicidad.

Noticias locales

Cosas del Ayuntamiento

El pergamino entregado por el Ayuntamiento al «Orfeó Catalá» concluye:

«Dat en la Sala del dit Ajuntament á XXI dies del mes de maig de l' any de la Nativitat de Nostre Senyor MDCCCXCIX.»

Si hubiese dicho año de la era vulgar, bien, pero año del nacimiento de Cristo, es un disparate.

Cristo no nació el año 1.º de la era vulgar y por ende no estamos en el año 1899 de su nacimiento.

Cristo, como sabe todo el mundo, nació el año 5 ántes de la era vulgar.

Y por esto estamos en el año 1904 del nacimiento y no en el 1899.

Excelente lectura

Recomendamos la serie de «romansos» en mallorquín neto y claro, publicados contra los «cataliells» por el popular poeta D. Guillermo Martorell y Martorell.

En ellos de una manera al alcance de los mas ignorantes se pone de manifiesto el como ha andado hasta ahora la administración municipal de Palma.

Estos «romansos» se venden en varias partes, y por la calle, al precio de cinco céntimos de peseta cada ejemplar.

Están en preparación aleluyas, vulgo «minyons», para que los chicos de las escuelas des-pequeños conozcan la vida y milagros de ciertas gentes.

Sobre el Banquete

Para el domingo 4 de Junio, á las dos de la tarde, queda fijada la celebración del proyectado BANQUETE REPUBLICANO en honor de los Concejales nuevamente elegidos.

No se sabe aún el local en donde tendrá efecto porque ello dependerá del número de inscritos, y así es que rogamos á todos los que se propongan asistir se alistén inmediatamente en el CENTRO DE UNION REPUBLICANA, (Santacilia, 3 bajos).

Los amigos de los pueblos se servirán avisar cuanto antes con carta al Presidente del CENTRO el número aproximado de papeletas que deseen se les reserven y su precio.

Estas papeletas, aunque completamente iguales, costarán 2 ó 3 ó 5 pesetas, á voluntad del interesado, con el bien entendido que estos diversos precios ninguna otra desigualdad presuponen.

Se han puesto tres precios á fin de que las clases menos pudientes, con 2 pesetas queden igualadas á las que paguen 5.

Nuestro estimado amigo y correligionario D. Juan Oliver y Castañer (Manen) regalará para el banquete una tonelada de hielo de su fábrica de la calle de Buenaire.

Llamamiento

Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama con la mayor urgencia al soldado regresado de Cuba, Bartolomé Bosch Morey, con el fin de enterarle de un asunto que le interesa.

En telegramos

En dichas oficinas se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos:

Bartolomé Salvá, Marsella, Matías Cuant, Concepción, Manacor, Calvet.

Otra victima del trabajo

En el fuerte de las Illetas ocurrió el miércoles una sensible desgracia.

Después de una larga vida de honradez y trabajo, de penosa lucha por la existencia encontró desgraciada muerte en las obras de aquella fortaleza un infeliz trabajador.

Uno mas que añadir á la negra lista, cuando un día y otro día se resisten los gobiernos á castigar el presupuesto arguyendo el eterno cantar de los derechos adquiridos, bien cabe que preguntemos á nuestra vez y en que forma, de que modo respeta la sociedad los derechos verdaderamente adquiridos en larga vida de privaciones, de honradez y de útiles trabajos?

Descanse en paz el desgraciado. Procure consolarse la afligida familia. En el capítulo de los derechos adquiridos no se incluye partida para ellos.

En Capuchinos

Por los inspectores de policía fué encerrada ayer por la mañana una muchacha menor de edad que hacía algunos días había abandonado la casa paterna.

Vacante

El Juzgado municipal de la villa de Calviá anuncia la plaza de secretario suplente de dicho Juzgado por renuncia del que la desempeña.

Los aspirantes á ella pueden presentar sus solicitudes y documentos en dicho juzgado durante el plazo de 30 días á contar desde el día que salga el anuncio en el «Boletín Oficial».

Busca y captura

El gobernador civil ha encargado á los alcaldes y demás dependientes de su autoridad la captura de los siguientes reclutas pertenecientes al Regimiento de Infantería Regional núm. 1:

Agustín Robert, Cristóbal Sampol, Marcelino Delgado y Antonio Riera y de ser habidos serán puestos á disposición de la autoridad competente.

Guardia Civil

Por la del puesto de Valldemosa han sido detenidos cinco sujetos vecinos de dicha localidad que habían hurtado tres conejos del predio «Son Moseña» de dicho término municipal.

Por la del puesto de Campos ha sido detenida una mujer vecina de la misma, que había hurtado un almud de habas verdes de un huerto de dicho término municipal.

La del puesto de Sansellas ha denunciado al Sr. Alcalde de dicha villa, dos sujetos vecinos de la misma que fueron sorprendidos apacentando algunas cabezas de ganado en una finca, careciendo del permiso para ello.

La del puesto de Manacor da cuenta de un incendio que se declaró en la noche del 20 en una casa de la calle del Amor de dicha villa.

Se personaron en el sitio del suceso las autoridades y mucha gente, los que lograron extinguir á las pocas horas el voraz elemento.

Los daños causados han sido adjudicados en unas 700 pesetas, no habiéndose tenido que lamentar ninguna desgracia personal.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 25 de Mayo

Interior	62'75
Amortizable	70'00
Cubas 1886	69'50
Cubas Nuevas 1890	59'60
Banco de España	410'00
Tabacos	270'00
Franco	19'90
Libras	30'20

BARCELONA 25

Interior	62'90
Cubas	69'62
París	64'07
Cubas 1890	60'00
Nortes	57'70
Filipinas	78'00

VALORES LOCALES

Crédito Balear	71'50
Cambio Mallorquín	3'80
Fomento Agrícola	68'00
Ferro-Carriles de Mallorca	42'25
Salinas de Ibiza	205'00
Alumbrado por Gas	50'00
Bonos Municipales	34'50
La Isla Marítima	53'25

TEATRO CIRCO-BALEAR

Función para hoy

La zarzuela en un acto

LA MARCHA DE CADIZ

Estreno de la zarzuela en un acto

LA GUARDIA AMARILLA

La zarzuela en un acto

GIGANTES Y CABEZUDOS

Entrada general 2 reales.

A las 8 y media.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Toglúvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

TRASPASO

El acreditado Café Colón se vende ó traspasa. Los que deseen adquirirlo pueden acudir al dueño, que dará cuantos detalles sean necesarios.

Venta.—

Se vende una tienda de Comestibles, con

todos sus enseres.

Si las condiciones convienen podrá pagarse á plazos con garantía.

Informarán plaza del Rastrillo número 4 y calle de San Lorenzo número 40.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

Central, Brondo, 7—Antigua casa Brondo

Grandes surtidos en géneros negros para vestidos.

Gran colección en velos, chales, chentilly, blonda Lyon y otras muchas clases.

Gran surtido en generos blancos

¡Ojo! Últimos días de baratura en la Su-cursal por cierre del establecimiento ¡Ojo!

Aviso

En la tienda Chocolatería y Comestibles de la calle de Pelaires número 82, se venden los muebles pertenecientes al ramo de Comestibles y los enseres para laborar Cerdos.

El que desee adquirirlos puede avistarse con el dueño de la misma.

Fonda LA MARINA

Calle del Mar 15 SOLLER.

Esta acreditada fonda servirá el siguiente Menú para los días de feria.

- Puré.
- Arroz á la Valenciana.
- Fritura variada.
- Plato de salsa de carne ó pescado.
- Asado.
- Postres variados y helado.

A 12 reales cubierto

Demás servicios á la carta.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Madrid 25 9'45 m.

La prensa oficiosa de Lisboa publica los discursos íntegros de los almirantes de las escuadras inglesa y alemana demostrando sus simpatías por Portugal.

A todo se le atribuye alcance político.

Madrid 25 1'50 t.

Se ha celebrado consejo de ministros bajo la presidencia de la reina.

El señor Silvela hizo referencia en su discurso á la cuestión financiera y á la medida adoptada suspendiendo el sorteo del amortizable. Dijo que había necesidad de sostener aquella disposición á pesar de la protesta del Banco de España, puesto que exige la nación el sacrificio de todos para de este modo reconstituir la Hacienda.

El señor Villaverde tiene en estudio

la forma de producir ingresos y el presupuesto de gastos, y expondrá después á la reina el plan general.

En cuanto á la revisión de los procesos de Montjuich, expuso el presidente igual criterio que manifestó á la Comisión de la Prensa que le visitó.

El ministro de Estado comunicó que la importancia de las Conferencias de la paz radicarán en sentar las bases para el arbitraje.

Se ha concedido indulto de la pena de muerte de un reo de Valencia.

Madrid 25 2'30 t.

Telegramas de Murcia participan que el señor Castelar sigue grave.

Hoy quiso levantarse por experimentar mejoría, pero se lo impidieron.

Después fué agravándose mucho.

Madrid 25 3'50 t.

El entierro del general Bermúdez Reina ha estado concurridísimo.

Presidieron el duelo el obispo de Sión y los generales López Domínguez, Jimenez Castellanos, Juan Federico y Madariaga y muchos otros; los señores Gamazo, Maura, Núñez de Arce, Aguilera, Pablo Cruz y otros.

Hizo los honores de ordenanza un batallón de zapadores y dos escuadrones de caballería de Lusitania.

Madrid 25 4'20 t.

Murcia.—Don Emilio Castelar conservó el conocimiento hasta los últimos instantes, contestando con toda cordura á las escitaciones de los sacerdotes.

Su cadáver fué colocado en una cama de madera.

Madrid 25 4'30 t.

A la una y diez minutos ha dejado de existir el eminente hombre público don Emilio Castelar.

Se le ha colocado en una caja y sujetándole la quijada con un pañuelo.

Reposa en actitud tranquila.

Su muerte ha producido gran sensación.

Madrid 25 7'45 n.

Los señores Silvela y Dato han conferenciado telegráficamente con el señor Moya que acompañará los restos del señor Castelar al ser trasladado á Madrid.

El cadáver llegará el sábado á las cuatro de la tarde, siendo espuesto en una de las salas del Congreso, tributándole los mismos honores que á los señores Ríos y Rosas.

El Gobierno convendrá los detalles del entierro con el señor marqués de la Vega de Armijo.

Se ha enviado el pésame á la Reina y al Gobierno.

Madrid 25 10'40 n.

El fallecimiento del señor Castelar ha producido hondísima impresión en todos los centros de reunión, calificándola de desgracia nacional.

Los periódicos liberales y republicanos han aparecido hoy orlados y las Reales Academias han acordado honrar su memoria.

La Diputación y el Ayuntamiento de Madrid hará constar en acta su sentimiento por la muerte del señor Castelar.

La mayoría de sus muebles los ha dejado al mejicano Telesforo García.

LA NEW-YORK

Compañía mútua é internacional de Seguros sobre la vida

LA MAS ANTIGUA DEL MUNDO

Cuenta hoy esta poderosa Sociedad con 330.000 asegurados repartidos entre todos los países, los que constituyen la Compañía y a los cuales pertenecen en toda propiedad los fondos de garantía así como los beneficios.

Según balance en oficial en 1.º de Enero de 1899, el total de las garantías en valor es de 1.119 millones de francos. Este año se repartirá entre los asegurados, cuyas pólizas vencen beneficios que se elevan a más de Quince millones de francos, en aumento sobre los años anteriores.

Las condiciones generales de su póliza UNIVERSAL constituyen sin duda alguna el contrato más liberal y ventajoso que haya emitido cualquiera Compañía.

Para informes dirigirse al Sr. D. Bartolomé Homar, su representante en Palma de Mallorca, y a la Samaritana, 16.—Banquero para la isla de Mallorca: El Crédito Balear.

Dirección para Cataluña y Baleares, Paseo Colón y Calle Merced, 20, 22 y 24, Barcelona.

L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueda ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la DINAMITA y otros EXPLOSIVOS.

Capital social.	10.000.000 Frs.
Reservas.	10.890.000
Primas á cobrar.	78.268.395
TOTAL.	99.158.395
Capitales asegurados.	16.436.973.862
Sinistros pagados.	219.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Subdirectores en la Isla de Mallorca: D. Bartolomé Homar; calle Samaritana, 16.—S.ñores Sucesores de G. Picornell; Palma Plaza Cort. 5.—D. Mateo Oraztor, Juaner 15, Felanitx.—D. Ramón Galmés, Amistad 13, Manacor.—D. Juan Capó, Asalto 59, La Puebla.

PIANOS

Hardt,
Estela Bernareggi,
Charrier,

Casa PERELLÓ-Unión-19

Toda persona que alquila un piano nuevo por tres años desde

5 DUROS MENSUALES en adelante se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Estos pianos son todos cuidadosamente escollos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por cinco años.

SE COMPRAN USADOS Y SE CAMBIAN CON NUEVOS GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO

á precios más económicos que en ninguna otra casa

CASA PERELLÓ-Palma-Unión, 19

PIANOS Chassaigne

Cuya sonoridad y excelencia son indiscutibles. Venta al contado y á plazos desde 5 duros mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.)

UNICO DEPÓSITO EN BALEARES

Casa Banqué.—Colón, 34.—PALMA

SOL

ESENCIA de PUVA SANDALIO

con SAITOL

En el momento y el más económico para el curar rápidamente la BIENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas

VENTA: En todas las farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartelera y de la Libertad

PERLAS

antisépticas

SOL

antisépticas

W

con hipofosfitos

SOL

antisépticas

W

con hipofosfitos

SOL

antisépticas

ESTÓMAGO É INTESINOS

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESINOS se curan siempre con el ELIXIR INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de Estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínfimo, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bifis, Convulsiones infantiles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intesinos.

Las notabilidades médicas prescriben el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontetó, 31: BARCELONA

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

La Maravilla

MARCA REGISTRADA

En el momento y el más económico para el curar rápidamente la BIENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas

Abonos especiales para

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Añño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

CASA BANQUÉ

GRAN DEPÓSITO DE LAS ACREDITADAS MÁQUINAS PARA COSER

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales en adelante.

Taller para compostura de máquinas de todos sistemas.

Casa Banqué.—Colón, 34.—PALMA

¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fijense que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.